





Ibnu Katsir lain pula pandanganya.’’Allah memperkenankan apa yang dimohonkannya karena adanya hikmah, iradah dan kehendak yang tidak dapat ditolak dan Dia Maha cepat perhitungan-Nya’’demikian Ibnu Katsir Dalam tafsirnya yang dikutip dan dibenarkan oleh Sayyid Muhammad Rasyid Ridha Dalam tafsir Al-Manar. Sebelum Ibnu Katsir, penafsir dan pengamal tasawuf An-Nasafi menjelaskan dalam tafsirnya bahwa’’Allah menerima permohonan Iblis karena dalam permohonan terkandung ujian, sekaligus mendekatkan hati para pencinta Allah, bahwa inilah anugerah Allah bagi yang durhaka kepada-Nya, maka tentu jauh lebih besar anugrah-Nya bagi yang mencintai-Nya’’.<sup>5</sup>

Al-Baidhawi dan Az-Zamakhshari, juga Sayyid Quthud serta beberapa ulama lain mengambil jalan tengah, dengan menyatakan bahwa kalau dilihat dari permintaanya agar usianya ditangguhkan, maka ini jelas diterima, tetapi kalau dilihat dari permintaanya agar ditangguhkan sampai hari kebangkitan, sebagai bunyi ayat yang diabadikan antara lain oleh (QS. Al-Hijr[15]: 36), maka doanya tidak diterima. Karena menurut kedua ulama itu, hari kebangkitan adalah hari peniupan sangkakalah untuk kedua kalinya dimana manusia bangkit dari kubur sebab hari yang *maklum*/diketahui(ditentukan) adalah hari peniupan pertama, dimana manusia yang masih hidup ketika secara serentak meninggal didunia. Memang dalam surat Al-Hijr permintaan Iblis adalah, agar ditangguhkan sampai hari kebangkitan dan disana Allah menyatakan bahwa ia termasuk mereka yang ditangguhkan, sampai waktu yang *maklum*, Yakni yang diketahui/ ditentukan

---

<sup>5</sup> Shihab, *Tafsir al-Misbah*, vol 5,31





















































sujud, Padahal sujud tersebut adalah sujud penghormatan bukan sujud ibadah, atau bahkan tidak mustahil sujud yang diperintahkan Allah swt., itu bukan berarti sujud kepada Allah swt., dengan menjadikan posisi A<sup>^</sup>dam as., ketika arah itu sebagai arah bersujud, sebagaimana Ka'bah di Mekkah dewasa ini menjadi kaum muslimin sujud kepada-Nya.<sup>56</sup>

Kata (بشر) *basyar* terambil dari kata (بشرة) *basyarah* yang berarti kulit. Kata ini biasa diterjemahkan dengan manusia. Ini, agaknya, karena sisi lahiriah yang nampak dari manusia adalah kulitnya bukan seperti binatang yang terlihat dengan jelas bulunya. Namun demikian perlu dicatat bahwa kata ini berbeda dengan kata *insa<sup>^</sup>n* yang juga diterjemahkan dengan manusia. Kata *basyar* penekanannya pada sosok yang nampak dari manusia secara umum dan yang tidak berbed antara seseorang dengan yang lain. Misalnya anggota tubuhnya sama, masing-masing memiliki dua mata, dua telinga dan hidung, kepalanya diatas dan kakinya dibawah. Masing-masing memiliki naluri yang sama, seperti haus dan lapar, dorongan seksual, cemas, harap, dan lain-lain.<sup>57</sup>

Surat Al-Baqarah ayat 34:

وَإِذْ قُلْنَا لِلْمَلَائِكَةِ اسْجُدُوا لِآدَمَ فَسَجَدُوا إِلَّا إِبْلِيسَ أَبَىٰ وَاسْتَكْبَرَ وَكَانَ مِنَ

الْكَافِرِينَ ﴿٣٤﴾

dan (ingatlah) ketika Kami berfirman kepada Para Malaikat: "Sujudlah kamu kepada Adam," Maka sujudlah mereka kecuali Iblis; ia enggan dan takabur dan adalah ia Termasuk golongan orang-orang yang kafir.<sup>58</sup>

<sup>56</sup>Shihab, *Tafsir al-Misbah*, vol 7, 122

<sup>57</sup> Ibid.

<sup>58</sup> Kementrian Agama RI, *Al-Qur'an dan Terjemahnya* (Bandung: STGMA, 2010), 6.













diberikan umur yang panjang sampai hari kiamat untuk menggoda dan menyesatkan manusia yang kemudian juga diturunkan dari surga menuju bumi.

Sebagai calon pasti penghuni neraka, iblis diberikan kewenangan untuk menggoda dan meyesatkan umat manusia sampai hari kiamat agar manusia menjadi salah satu dari mereka yang jauh dari jalan Allah. Kewenangan ini yang kemudian menjadikan penyebab adanya permusuhan antara iblis dan manusia. Karena sebagaimana perintah Allah bahwa seluruh makhluk di dunia ini diciptakan untuk beribadah kepada-Nya, maka sebagai manusia juga memiliki kewajiban untuk beribadah, beriman serta tauhid kepada Allah. Bentuk-bentuk permusuhan antara iblis dengan manusia kemudian dapat dikategorikan sebagai berikut:

### **1. Menghalang-halangi Manusia Dari Jalan Allah**

Setelah mendapat kepastian dari Allah bahwa iblis akan diturunkan ke neraka dan dikutuk karena keagkuhan dan kesombongan, iblis memohon kepada Allah agar mereka diberikan kewenangan untuk menggoda manusia dan menghalang-halangnya menuju jalan yang lurus kepada Allah. Seperti yang dijelaskan dalam surat Al-A'raf ayat 16 bahwa setelah manusia ditunjukkan keistimewaannya, iblis menyimpan kebencian dan keangkuhannya kepada manusia yang kemudian karena itu iblis dijatuhkan dari surga ke neraka. Karena telah dikutuk menjadi penghuni neraka, iblis bersumpah akan menghalang-halangi manusia untuk menuju ridho Allah dan agar manusia kelak menjadi teman dari iblis yang akan menghuni neraka.

## **2. Menggoda Manusia Dari Arah Kanan, Kiri, Depan Dan Belakang**

Dalam rangka untuk menggoda manusia dari kebaikan dan jalan Allah, iblis bersumpah akan mendatangi manusia dari arah kanan, kiri, depan dan belakang. Penyebutan empat arah ini memiliki beberapa pemaknaan yang berbeda dari ulama. Dalam tafsir al-Misbah, Quraish Shihab menjelaskan bahwa penyebutan arah ini merupakan arah yang dahulu pada masa turunnya Al-Quran merupakan arah yang biasa digunakan oleh musuh ketika akan menyerang lawannya.

Dalam pandangan yang lain, Quraish Shihab juga menjelaskan jika tidak disebutkannya arah atas dan bawah ini mengisyaratkan bahwa tidak ada kesempatan menghindar dari godaan iblis kecuali arah atas yang merupakan arah dari Rahmat Allah dan bawah yang merupakan lambang penghambaan diri kepada Allah. Pernyataan tersebut menandakan keseriusan iblis untuk menjerumuskan manusia dan menjadikan manusia sebagai lawan yang harus disesatkan. Keterangan tersebut sesuai dengan tafsir al-Misbah surat al-A'raf ayat 17.

## **3. Menyamarkan Kemaksiatan Sebagai Kebaikan**

Bentuk yang lain dari permusuhan iblis dengan manusia yakni iblis menyamarkan kemaksiatan sehingga manusia melihatnya sebagai amal kebaikan yang patut untuk dijalankan. Iblis menghias perbuatan-perbuatan duniawi menjadi seakan perkara tersebut merupakan kebaikan, sehingga manusia terus-menerus menjalankannya sampai lupa terhadap pengabdian kepada Allah.

Iblis dalam menggoda manusia dan menyesatkannya akan melakukan segala hal agar manusia menjadi salah satu dari mereka yang nanti menghuni neraka. Dan iblis merupakan makhluk yang sangat lihai memanipulasi keburukan atau kemaksiatan dalam bungkus kebaikan. Hanya mereka yang menyerahkan diri kepada Allah saja yang dapat terhindar dari godaan-godaan iblis tersebut. Sehingga, sebagaimana penjelasan tafsir Al-misbah dalam surat Al-Hijr ayat 39-40.